

dans le service pour une pleurésie légère, présentait un facies salpingites, paraissent, dans certains cas, agir par action réflexe pour provoquer la pleurésie. Une femme récemment entrée indiquant un état beaucoup plus sérieux que ne le comportait cette légère pleurésie, et de fait on pouvait constater que la maladie avait été précédée par des troubles utérins et qu'il existait une vive douleur dans la région ovarienne; c'était le point de départ de cette pleurésie qui, ici, fut sans importance, mais qui dans quelques cas peut prendre une gravité réelle, ainsi que j'ai pu l'observer chez une malade qui succomba à des accidents gangréneux.

L'enseignement qu'on peut tirer de ces faits si disparates, c'est que la pleurésie, maladie d'un diagnostic si facile, peut être l'objet de grossières erreurs, et que toutes les fois qu'on voit survenir une dyspnée même peu marquée ou quelque douleur insolite, il faut avoir l'attention éveillée de ce côté.

ETIOLOGIE DU RHUMATISME

PAR M. LE PROF. POTAINE

Depuis quelque temps nous voyons un si grand nombre de rhumatisants, que nous pourrions supposer qu'il y a actuellement une véritable épidémie de rhumatisme; cette maladie n'est pourtant pas épidémique, car on l'observe partout, en tout temps et en toute saison. Nous aurons pourtant à rechercher si certaines saisons n'y prédisposeraient pas d'une façon particulière. De toutes les maladies que nous observons, le rhumatisme est une des plus fréquentes; il n'y a guère, au point de vue de la fréquence, que la bronchite, l'embarras gastrique et la ptisis qui l'emportent sur lui; la fièvre typhoïde et la pneumonie sont peut-être plus meurtrières, mais atteignent un moins grand nombre d'individus.

Certaines saisons paraissent prédisposer au rhumatisme, et cependant il ne semble guère être influencé ni par les climats ni par la température. Quand on consulte les statistiques de l'armée anglaise, qui à ce point de vue sont très instructives, les soldats anglais étant disséminés dans toutes les parties du monde, on voit que le rhumatisme est également fréquent au cap de Bonne-Espérance, dans les Indes Orientales, et en Aus-